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活的需求日益凸显" #文艺不能当市场的

奴隶$!而如何在创作中把为人民服务落

到实处! 这是时代交付给文艺工作者们

的一门重要课题%

!主持人"

朱 砂

!嘉 宾"

廖昌永

上海音乐学院副院长

全国人大代表

毛时安

中国文艺评论家协会副主席

上海市政府参事

曹可凡

主持人!全国人大代表

文
艺
创
作
!

服
务
当
代
人
"助
推
中
国
梦

! ! ! !主持人# 习近平总书记主持召开的文艺

工作座谈会"引起了巨大的社会反响#很多人

第一时间想到的是 !"#$年的延安文艺座谈

会$这两次文艺座谈会"对于中国社会意味着

什么%

毛时安# 习近平总书记的讲话内容很丰
富，就我个人而言，还有一个深入学习的过
程，在此，我只能谈一些粗浅的学习感想。
首先有必要谈谈习近平总书记文艺工作

座谈会独有的价值。在中国共产党的历史上，
中央最高领导亲自主持并发表重要讲话，以
这样高规格的形式，对文艺事业进行评估和
指点，是比较少的。远一点的是 !"#$年的延
安文艺座谈会，近的就是这次北京文艺工作
座谈会。这两次座谈会都是在中国发展处于
重要历史转折点的时候进行的。%"&$年是中
国人民抗日战争正处在最艰苦的相持阶段，
即将看到曙光的时候，延安文艺座谈会为八
年抗战最后的胜利奠定了坚实的文化思想基
础。而现在，用习近平总书记的话说，是我们
最接近民族复兴，实现伟大中国梦的时期。文
艺空前活跃，也遇到了许多过去没有想到的
新问题新情况。

第二，我们要解决文艺创作为什么人，
也就是文艺创作的目的论。在抗战时期，文
艺创作要成为打击敌人、消灭敌人的武器。
而在当下，文艺创作是要反映人民心声，反
映时代发展。

%"&"年，上海的产业工人、知识分子奔
赴全国各地，西安的棉纺织厂是上海工人援
建的，西安交大也有许多上海交大过去的教
授、知识分子，全国各地都可以看到上海工人
阶级的埋头苦干身影。上世纪 '(年代，国家
遇到困难，很多上海人放弃上海户籍，去到农
村，还有很多上海工人去到崇明战天斗地围
海造田，解决上海市民的粮食副食品困难。改
革开放之后，上海曾有 %((万产业工人下岗
转岗，%((万市民为了市政建设拆迁。这仅仅
是上海，全国人民都在国家发展中做出了巨
大贡献，他们内心的复杂情绪，我们的文艺作
品中似乎还没有好好表现过。文艺工作者应
该要拿出自己的热情去反映这个国
家的人民做出的奉献。创作的本源
是要以人民为中心，文艺作品的服
务对象是广大的普通百姓。日前，我
有幸参加了上海作协为叶辛《问世
间情》、孙颙《缥缈的峰》、程小莹《女
红》、薛舒《远去的人》等四部近期现
实题材力作举行的研讨会。如果按
照反映时代的大作品、用文字镌刻
的时代丰碑的要求来看，这些作品
可能还多少有些不足，但它们让大
家看到，上海作家艺术家对于创作
反映时代的作品，是有热情的。

! ! ! !主持人# 文艺要为人民服务"

要让人民大众喜闻乐见"而在实践

中"很多文艺作品为了金钱"不惜

流于低俗$ 在今天"文艺的价值如

何体现%

毛时安# 党的十一届三中全会
指出，不再提文艺为政治服务，不再
提文艺作为阶级斗争的工具。这是
我们文艺价值认识的一次突破和飞
跃。上世纪 "(年代后，文艺进入市
场，起初，国家拿不出经济力量支持
文艺，于是，就有了“以商养文，破墙
开店”的方式。可以说，在那个时期，
文艺受到经济大潮的突然来袭，处
于手足无措的状态。
进入新世纪后，有许多媒体提

出了文艺市场化产业化的口号。我
个人这十几年是一直坚持反对简单
的文艺市场化、产业化做法的。过
去，文艺创作不顾及市场和产业固
然不可取，但是，我更反对文艺市场
化、产业化、商品化，因为这会导致
文艺等同于一般的商品。文艺作品
是附加着一定经济价值的精神产
品，它主要的价值就是作用于人的
心灵。如果离开对真善美的引导，不
能让灵魂净化，产生积极向上的力
量，那么赚再多的钱也是没有价值
的。因为许多人没有意识到它是精
神产品，所以有些文艺作品沦为了
市场的奴隶，有些文艺创作沾满了
铜臭。这些年来，我们一直在批评文
艺创作中的“三俗”，“三俗”的要害
就是过度市场化、过度产业化和过
度商品化。回避这些，“三俗”就得不
到解决。我们的文艺不能刚刚摆脱
了阶级斗争工具的桎梏，又被经济
利益绑架。

! ! ! !主持人#接下去"摆在我们广大

文艺工作者面前的任务是什么%

毛时安# 习总书记主持召开的
这次座谈会表达了文艺界共同的心
声，廓清了长期以来笼罩在我们心
头的迷茫。落实习总书记文艺工作
座谈会的讲话精神，要做两种准备：
首先，我们要明白文艺创作不仅仅
是艺术家能够完成的，它是一个系

统工程，需要整合各
种资源和要素，包括
市 场 的 积 极 反
馈———市场可能要
让出一部分利益，来
扶持优秀的作品，不
要让劣币驱逐良币。
第二，我们要做好艰
苦的长期努力的思
想准备，冰冻三尺非
一日之寒，文艺工作
者们要有愚公移山
的精神，去实现总书
记的殷殷嘱托和广
大人民的期待。我们
要将习总书记的讲
话细化成制度，内化
变成自己的自觉的
思想行为。另一方
面，我们要看到艺术
生产是艰苦的精神

劳动，艺术家在创作时也期待全
社会给予理解，为之创造一个良
好宽松的环境。

! ! ! !主持人# 电视是大众获取资

讯&休闲娱乐的方式"做电视节目

不能唯收视率"但是"没有人看的

节目也算不得好节目$您在做节目

的时候"怎么考虑观众的需求%

曹可凡#《可凡倾听》节目从
$((&年创办至今，我们一直都遵循
传递正能量的原则。我们做节目时
一直坚持“雅人俗做，俗人雅做”。我
希望当节目中的嘉宾探讨的是较为
艰深的话题时，观众能够看懂，而采
访那些娱乐明星时，则能够做出
“雅”的一面，不落入八卦俗套。

最近采访撒贝宁的那期节目，
在线上播出时有三千多万的点击
量。在节目中，我们谈到了有关情
感的话题。这当然是观众们关心的
话题。但是，怎么提问是个学问。如
果直接问，“你过去和谁谁谁恋爱
……”这对我们这个节目来说肯定
是有失水准的。做节目前，我查阅
资料时，看到那么一段视频，撒贝
宁在一个节目中规劝一位女嘉宾
“两情相悦最重要的是精神层面的
东西”。于是，在做节目的时候，我

和撒贝宁谈起了他的人生观、爱情
观，这样的节目既好看，又雅致，没
有落入八卦俗套。

主持人#有些电视制作者为了

收视率不惜'洒狗血("但观众真的

就更爱看这些吗%

曹可凡#我们做过杨振宁先生
的采访，按照“洒狗血”的思路，第
一时间想到的可能就是观众们会
对杨先生的婚姻感兴趣。在节目
中，杨先生很坦率地谈到了他与翁
帆小姐的婚姻，他说：“我百年以
后，翁帆可以按她自己的方式去追
求她想要的生活。”那些话语里充
满了生活的温度，是观众们能够接
受的方式。
但是在节目播出后，我们分析

收视率的时候却发现，收视率的峰
值不是出现在这个话题，而是出现
在杨先生谈他和李政道先生的往
事。相比杨先生的婚姻，大家更关
心杨振宁先生和李政道先生当年
是如何一起拿到诺贝尔奖的，之后
又为何产生了分歧。这是科学史上
一段重要的历史。

! ! ! !主持人#您采访过许多影视圈

的名人"自己也参演过电影# 对于

中国电影的现状您怎么看%

曹可凡# 经过这几年的发展，
中国的电影市场已经成为仅次于
美国的世界第二大市场，但是，我
个人感受是中国电影还缺少拿得
出手、带得出去的经典作品。
去年，我参加金球奖颁奖礼，和

一些西方电影人有一些交流，他们
都非常不理解，为何他们眼中那些
优秀的中国导演，拍不出震撼人心
的中国电影。我的观察与感受是，许
多中国电影人在价值观上出现了偏
差，他们为了博眼球，不惜以丑为

美，表现一些反主流价值观的东西。
放眼世界，在奥斯卡、威尼斯、柏林
获奖的电影中，不会有反主流价值
的作品。法国电影《爱》、日本电影
《入殓师》、伊朗电影《一次别离》这
些小成本电影，制作费很低，拍摄周
期很短，但却打动了无数观众。

记得我采访画家程十发先生
时曾聊起一些画家的画卖得很贵，
程先生说，“画家如果在画画的时
候想着自己这一笔下去值多少钱，
肯定画不好的。”同样道理，无论是
音乐、绘画、文学还是影视剧，创作
者在创作时如果只想着赚钱，是出
不了好作品的。

! ! ! !主持人#您早年向周小燕先生

等艺术家学习"老一辈艺术家对艺

术的执著追求和为人民服务的精

神"带给您怎样的影响%

廖昌永#周小燕先生对学生一
直是言传身教的。周先生 %"))年创
立周小燕歌剧艺术中心，当时正是
歌剧在中国非常低迷的阶段，周先
生做这个事情，首先是为了人才的
培养；第二是想要建立一个和国内
外交流的平台；第三是希望创作有
国家级水准的原创作品。今年上海
国际艺术节上全球首演的原创歌剧
《一江春水》就是上海音乐学院做的
第一部原创歌剧。周先生从剧本创
作开始就一直在关心这个作品。作
为主创，我们很欣慰它获得了观众
们的肯定。我们的社会需要接地气
的、反映当代核心价值观的作品。

主持人#作为剧场艺术"歌剧

与影视剧相比"是小众艺术"会不

会有来自市场&票房的压力% 让你

坚持下去的动力是什么%

廖昌永#对于票房当然会有担
心，毕竟现在的文艺样式多了，观
众们的选择多了。我认为，市场是
需要培育的，好的作品也需要有力
的推广。国家大剧院排《茶花女》，
第一轮演出，上座率 )(*，第二轮
演出时是 "(*，到去年《茶花女》
第三轮演出时，场内还设了加座，
《茶花女》是一部经典名著尚且需
要这样一个被大家了解和接受的
过程，何况我们的原创歌剧。

优秀的艺术作品可以影响人
的心灵，给人带来正向的精神力
量。中国几代艺术家的坚守和努
力，就是为了在世界歌剧史上，为
中文歌剧赢得一席之地。我觉得，
让我们坚持的，正是这份责任感。
同时，我们也希望更多的观众可以
欣赏到歌剧的美好。

! ! ! !从!"#$到$%!&$两
次文艺座谈会都在中国
的历史转折点

!

! ! ! !文艺创作切忌
过度市场化% 产业
化%商品化

"

! ! ! !文艺创作是系
统工程$需要整合各
种资源和要素

#

&雅人俗做$俗人雅做'

$

只想赚钱出不了好作品
%

市场需要培育$好作品需要有力推广
&
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